
Bonjour à toutes et tous,

Voici la première Newsletter du CERPOP pour vous tenir informé.e.s et mieux connaître notre unité

de recherche et ses membres !

La prochaine Newsletter paraitra en janvier 2025. Nous vous invitons à y participer en nous

communiquant par exemple une présentation de votre profil, une publication scientifique, des

manifestations scientifiques, des dates de soutenances (thèse, HDR), un projet de recherche,

une information d'un groupe de travail ou de prévention, sécurité, formation, une offre d'emplois,

etc., par l'intermédiaire de ce formulaire :

Lien du questionnaire

N'hésitez pas à nous contacter à newsletter.cerpop@inserm.fr si vous avez des interrogations sur le

formulaire. Merci beaucoup par avance et nous vous souhaitons une bonne lecture. 

A bientôt ! 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfW3Yom5WJa512LFJF5RXa8ZL8Wgdrp4vpst8CrQ7xYa7GtJw/viewform?usp=sf_link
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfW3Yom5WJa512LFJF5RXa8ZL8Wgdrp4vpst8CrQ7xYa7GtJw/viewform?usp=sf_link


Un mot de la direction

La direction se réjouit du lancement de la newsletter du CERPOP, qui sera à n'en pas douter un outil

important de circulation de l'information au sein de l'unité, permettant à ses membres de mieux se

connaitre. En ce sens il s'agit d'un outil nouveau pour aider à renforcer le sentiment d'appartenance à

l'unité, qui est une volonté forte de la direction. Nous profitons de ces quelques mots pour remercier les

membres du groupe investi sur ce projet pour le travail accompli et la réalisation de ce premier numéro.

Nous remercions aussi les membres de l'unité qui ont répondu au questionnaire ayant servi de base à

la création de ce premier numéro, et bien sur les personnes ayant accepté d'être présentées dans ce

numéro. Comme son nom l'indique il s'agit d'un premier numéro qui sera donc suivi d'autres

newsletters pour lesquelles nous comptons sur vous

Catherine Arnaud et Cyrille Delpierre

Informations sur la vie de l’unité

L'agenda du CERPOP

Soutenances de Thèse

9/10/24: Sophie Breinig (SPHERE) : HTAP néonatale (nouveau-né à terme et prématuré). 

18/11/24 à 14h : Célia Perret (SPHERE) : Inadéquation de l'environnement : Mesure et impact sur la

participation de jeunes adultes avec paralysie cérébrale

22/11/24 à 14h30 : Maria Alves (SPHERE) : L’écriture comme processus de subjectivation à l’œuvre :

étude des ateliers d’écriture en clinique psychiatrique.

Et félicitations à Catherine Ginolhac-Galinier, Sophie Guillotin et Charlotte Dubucs qui ont soutenu

leurs thèses récemment !



Colloque

Du 21 au 23 mai 2025 : 3ème édition du Groupement d'Intérêt Scientifique BECO - Bébé, petite Enfance

en COntextes - à l’Université Toulouse Jean Jaurès. 

Ce colloque interdisciplinaire s'adresse aux enseignant·e·s-chercheur·e·s, chercheur·e·s, étudiant·e·s

de master, doctorant·e·s et professionnel·le·s de la petite enfance, travaillant sur la petite enfance.

Appel à communications à déposer avant le 20/12/2024.

Pour plus d'informations : 

Site du colloque BECO

WEBINAIRE

21 octobre 2024 : L’INCa, en partenariat avec les réseaux CANCEPT et So-RISP - tous deux membres du

CERPOP - organise le webinaire "Quelles perspectives de recherche et de pratiques pour la

prévention primaire ?". Cet évènement vise à favoriser une compréhension approfondie des dernières

innovations scientifiques, à partager les meilleures pratiques, et à explorer de nouvelles perspectives pour

renforcer l’efficacité et la transférabilité des stratégies de prévention.

Inscription gratuite et obligatoire sur :

https://seminaireinca-shsrisp-suivireseaux.fr/

https://beco.univ-tlse2.fr/accueil/colloque-beco-21-23-mai-2025
https://beco.univ-tlse2.fr/accueil/colloque-beco-21-23-mai-2025
https://seminaireinca-shsrisp-suivireseaux.fr/
https://seminaireinca-shsrisp-suivireseaux.fr/


Les nouveaux arrivants

Nous souhaitons la bienvenue à :

- Laurent Balardy, praticien hospitalier et nouveau chercheur dans l'équipe AGING

- Anna Colombie, doctorante dans l'équipe SPHERE

- Dimitri Kambou, ingénieur de recherche contractuel dans l'équipe SPHERE, axe VIH

- Camille Joly et Fanny Decarvalho, doctorantes dans l'équipe EQUITY

Un petit mot des gestionnaires, Sandra et Nathalie

Le changement du logiciel de gestion financière et comptable à l'inserm précipite sa clôture

comptable annuelle, aucun retour de missions pris sur des fonds Inserm ne pourra être saisi et

donc payé/remboursé pendant la fermeture de novembre 2024 à fin février 2025.

CERPOP’ortraits

Dans chaque Newsletter, nous vous présenterons des portraits des membres de l'Unité



Léna Bonin : Ingénieure de recherche (EQUITY)

lena.bonin@inserm.fr

37 Allées Jules Guesde, 

bâtiment E, 1er étage, bureau G

http://www.linkedin.com/in/lena-bonin
http://www.linkedin.com/in/lena-bonin
https://github.com/LenaBonin
https://github.com/LenaBonin


Quel est le sujet général de recherche sur lequel tu travailles ?

Causalité, analyse de médiation

Comment décrirais-tu ton travail ?

Mon travail consiste à appliquer des statistiques à des données de santé. Plus précisément, en

statistiques on dit "corrélation n'est pas égale à causalité" pour attirer l'attention que ce n'est pas parce

qu'il y a un lien entre deux variables que l'une cause l'autre. Mon travail actuel consiste à étudier des

méthodes pour analyser des relations de cause à effet et non pas juste de la corrélation. L'objectif est

ensuite de les appliquer à des données réelles pour montrer de la causalité entre des données sur les

inégalités sociales et des problématiques de santé.  

Quelle a été l’expérience professionnelle la plus marquante depuis le début de votre carrière ?

La participation à mon premier congrès scientifique. Il s'agissait d'un congrès sur la causalité en

épidémiologie, sciences sociales et économie, donc les trois thématiques du projet Gendhi sur lequel je

travaille. Lors de cet événement, j'ai pu rencontrer de nombreux chercheurs du monde entier travaillant

sur la causalité, ce qui a été très enrichissant car cette thématique de recherche n'est encore pas très

répandue. Cela a permis de se sentir moins seule à travailler sur le sujet et d'ouvrir des perspectives

sur d'autres méthodes à étudier.

Quels sont les principaux défis techniques auxquels tu es confrontée ?

Une problématique que je retrouve souvent est de réussir à comprendre concrètement les modèles

réalisés dans les publications lors de revue de littérature. En effet, en tant que statisticienne, je

souhaiterais voir les équations mathématiques des modèles car je trouve que cela facilite la

compréhension. Or, dans beaucoup de publications en épidémiologie, le modèle est décrit mais pas

explicité mathématiquement et parfois cela prend du temps de comprendre exactement quelle

distribution a été utilisée, quelles variables ont été prises en compte, .... Je pense que si le modèle était

explicité mathématiquement, la reproduction serait plus facile. Mais cela est sans doute une question

de différence de pratiques dans les disciplines.

Quelle est la priorité scientifique des années à venir?

Une priorité est selon moi d'améliorer la communication des résultats issus de la recherche et leurs

intérêts au grand public et aux politiciens afin que ceux-ci soient mieux connus de la population et

soient d'avantage pris en compte dans les politiques publiques.

Quelle personnalité publique est particulièrement inspirante pour toi ?

David Louapre de la chaîne YouTube ScienceEtonnante. Physicien de formation, il fait de la

vulgarisation sur différentes thématiques, ce qui permet de rendre accessibles des sujets scientifiques

complexes et variés.



Julie Jesson : Chercheuse titulaire (SPHERE)

julie.jesson@inserm.fr 

37 Allées Jules Guesde

Bâtiment E, 2ème étage, dans l'open-space au fond à droite ;-)

http://linkedin.com/in/julie-jesson-68754083
http://linkedin.com/in/julie-jesson-68754083
https://orcid.org/0000-0002-9461-2520
https://orcid.org/0000-0002-9461-2520


Quelle est ta thématique de recherche actuelle ?

Ma thématique de recherche est la santé globale des adolescents vivant en contextes de ressources

limitées, en particulier les adolescents vivant en Afrique sub-Saharienne, vivant avec le VIH. Je

m'intéresse plus particulièrement à la santé nutritionnelle et à la santé sexuelle et reproductive de ces

adolescents, en utilisant des méthodes mixtes et une approche de recherche participative, afin de

développer des interventions de santé publique adaptées à cette population.

Es-tu impliquée dans des projets de recherche ?

Je travaille avec IeDEA (International epidemiology Databases to Evaluate AIDS, https://

www.iedea.org), plus particulièrement avec la cohorte IeDEA pédiatrique d'Afrique de l'Ouest,

coordonnée par l'équipe SPHERE, et le réseau AYANI (Adolescent and Young Adult Network of

IeDEA). Je mets en place le réseau VIVRADO2 (contrat d'initiation ANRS), sur la co-construction d’une

intervention pour améliorer la santé sexuelle et reproductive des adolescents vivant avec le VIH en

Afrique francophone."

Décris-nous une expérience originale vécue à l’étranger !

En 2018, j'ai participé à la mise en place du consortium TALENT (DOI:10.1017/S1368980020002244),

un réseau international réunissant plusieurs experts d'Afrique sub-Saharienne, d'Inde, et coordonné par

une équipe de recherche anglaise. La première réunion de travail était organisée pendant une semaine

en Inde, dans un campus de médecine de campagne, à 10h de bus de l'aéroport de Bombay ! J'ai fait

la connaissance de mes nouveaux collègues en pyjama, après un trajet de nuit assez mouvementé

dans un bus-couchette, une bonne façon de créer des liens ! 

Quelle est pour toi la priorité scientifique des années à venir ?

Le changement climatique et son impact sur la santé sera (est ?) sans doute un sujet prioritaire. Il est

possible que le continent africain soit un des plus fortement impacté par ses enjeux dans les années à

venir. Comment les populations, notamment les adolescents et les jeunes, vivant dans ces contextes

déjà multi-fardeau, feront face à ces difficultés supplémentaires est une question qui me paraît

majeure.

Quel est ton parcours professionnel avant d’arriver dans l'unité ?

J'ai fait toutes mes études jusqu'à ma thèse d'Epidémiologie à Bordeaux, soutenue en 2016, qui portait

sur la malnutrition des enfants vivant avec le VIH en Afrique de l'Ouest. Je suis ensuite partie en post-

doctorat un an en Afrique du Sud, à Cape Town, où j'ai conduit une analyse multirégionale sur la

croissance des adolescents vivant avec le VIH, au sein du réseau IeDEA Southern Africa. J'ai ensuite

rejoint le CERPOP et poursuivi mes travaux de post-doctorat entre 2018 et 2019. Puis j'ai effectué un

2ème post-doctorat à l'étranger, à Vancouver, au Canada, affiliée à la Simon Fraser University et au BC

Children's Hospital Research Institute, où j'ai développé des projets de recherche sur la Santé Globale

des adolescents vivant en Afrique du Sud, dont un portant sur les marqueurs d'inflammation chronique,

ainsi qu'une enquête sur la santé des jeunes pendant la pandémie de COVID-19. J'ai eu la chance de

réussir le concours Inserm en 2022 et suis donc revenue à Toulouse par la suite.

Quelle musique écoutes-tu pour travailler ?

La musique LO-FI est une valeur sûre ! Surtout pour les journées d'écriture et par moment dans l'open



space.

Quelle question auriez-tu aimé qu’on te pose ?

Quel est votre endroit préféré à Toulouse ? (Le jardin des plantes à la pause déj !) En vrai je pense que

je n'ai pas encore tout découvert dans cette ville et ses alentours donc je suis preneuse de conseils ;-)

CERPOP’oint Groupes de travail

Dans chaque Newsletter, des informations vous seront communiquées de la part de responsables,

groupes de travail de l’unité ou de collèges. 

Chargée de formations

Suite aux besoins évoqués dans votre dossier d'évaluation, le plan de formation de la

délégation de l'Inserm prévu intègrera les formations suivantes: utilisation de Python pour les

calculs scientifiques, logiciel R débutant et avancé, méthodes statistiques pour l'analyse des big

data, anglais pour les congrès. 

N'hésitez pas à vous inscrire dès que les offres de formation paraîtront, et à contacter Virginie

(virginie.ehlinger@inserm.fr) pour indiquer vos besoins en formation.



Chargée de prévention

Situation de souffrance au travail : 

vers qui s’orienter ?

A l’UT3 :

Relai UT3

 A l’Inserm: la cellule de veille sociale :

Veille sociale Inserm

A savoir que la cellule d’écoute Inserm est composée du délégué régional, du responsable

ressources humaines, du médecin du travail et des assistantes du service social. Chaque

agent est libre de prendre contact, directement, avec l'un des membres de la CVS ou bien

d'écrire à l'adresse générique dont ils sont collectivement destinataires

https://ent-personnels.univ-tlse3.fr/ressources-humaines-developpement-social/la-prevention
https://ent-personnels.univ-tlse3.fr/ressources-humaines-developpement-social/la-prevention
mailto:veille-sociale.toulouse@inserm.fr
mailto:veille-sociale.toulouse@inserm.fr


Groupe Écoresponsable

Il y a du nouveau sur la page du groupe Eco-responsable du site de l'unité !

Page Ecoresponsable sur le site du CERPOP

Il existe à présent une charte Eco-responsable dans l'unité accessible sur le lien ci-dessus qui

détaille les engagements du comité de direction pour réduire l'empreinte écologique de la

gestion et du fonctionnement de l'unité.

 D'autre part, dans les nouveaux onglets, plusieurs outils sont à votre disposition : vous

pourrez par exemple évaluer l'empreinte carbone d'une mission selon votre mode

déplacement, calculer l'empreinte carbone de vos déplacements domicile travail en suivant le

lien vers le simulateur (onglet ‘déplacements missions’) ou mesurer l’impact des outils

numériques (onglet ‘numérique’)

https://cerpop.inserm.fr/vie-de-l-unite
https://cerpop.inserm.fr/vie-de-l-unite


Groupe science ouverte

Petit point science ouverte : le dépôt dans HAL !

Vous le savez, le dépôt des publications scientifiques dans l'archive ouverte HAL est important

pour promouvoir les bonnes pratiques de science ouverte et partager nos travaux en libre

accès. C'est également un point d'attention pour l'évaluation HCERES à venir, qui demande aux

équipes d'avoir au moins 50% de leurs publications (période 2019-2024) disponibles dans HAL.

A ce jour au CERPOP, nous n'avons pas encore atteint ce chiffre, c'est pourquoi le GTSO

propose de vous accompagner dans cette démarche ! 

Nous vous invitons, si ce n'est pas encore fait, à vous familiariser avec la plateforme HAL, et

compléter votre profil. Voici une vidéo pour vous aider, sur "Comment déposer en moins de 5

minutes sur HAL

Vidéo dépôt travaux sur HAL

Nous organiserons également une deuxième édition du HALathon CERPOP le 10

décembre prochain, en collaboration avec la DARSO. Vous recevrez prochainement un

mail à ce sujet.

En vous souhaitant un bon dépôt !

Retours en image sur la journée sciences ouvertes du 28 mai 2024

https://www.youtube.com/watch?v=pSxKwvfqpag&t=5sr/
https://www.youtube.com/watch?v=pSxKwvfqpag&t=5sr/
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Site du CERPOP

Groupe de travail Newsletter : 

newsletter.cerpop@inserm.fr

Camille JOANNES <camille.joannes@univ-tlse3.fr>

Carine DUFFAUT <carine.duffaut@inserm.fr>

Celia PERRET <celia.perret@inserm.fr>

Niamh REDMOND <niamh-maria.redmond@univ-tlse3.fr>

et merci à Amalia Martinez pour ses contributions au groupe de travail

Si vous souhaitez ne plus recevoir de newsletter à l'avenir, merci d'envoyer un mail à l'une des

adresses ci-dessus

Cet email a été envoyé à @, cliquez ici pour vous désabonner.

FR

https://cerpop.inserm.fr/
https://cerpop.inserm.fr/
https://fr.mailjet.com/?utm_source=footer&utm_medium=email&utm_campaign=logo1
https://fr.mailjet.com/?utm_source=footer&utm_medium=email&utm_campaign=logo1
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https://sv1iu.mjt.lu/unsub2?m=&b=&e=1a0b79b2&x=0J_BmcrKaaE8oQM0QanDTA&hl=FR
https://sv1iu.mjt.lu/unsub2?m=&b=&e=1a0b79b2&x=0J_BmcrKaaE8oQM0QanDTA&hl=FR

